

POPULISMO

Uno de los protagonistas principales de la política contemporánea.

Pueden tener una base popular bastante fuerte pero nunca muy sólida, organizada y disciplinada

¿Ideología, movimiento o estrategia para alcanzar el poder?

Resulta difícil definirlo. Aunque existe un consenso en cuanto a los elementos que caracterizan este movimiento con más de 150 años de antigüedad: El líder carismático, su discurso y sus seguidores. De estos, destaca su mensaje, pues provoca una polarización social con dos opuestos antagonicos: El pueblo y su enemigo, sea este una élite económico-política corrupta, los migrantes o los medios. Estas son las constantes en el fenómeno populista. El patrón se repite con ligeras diferencias y mantiene su efectividad a pesar del paso del tiempo.



Desde Sudamérica hasta EU y de ahí hasta Europa, esta corriente se ha presentado en varias democracias, causando estragos políticos, sociales y económicos como la salida del Reino Unido de la Unión Europea o la victoria de Donald Trump en la elección presidencial de EU.

Cual moderno canto de las sirenas, el populismo y sus líderes siguen atrayendo a las masas a sus redes. Sin embargo, sus caudillos no son los únicos responsables de su éxito. El fracaso de las élites gobernantes en su gestión ha abierto la puerta a estos movimientos que recogen y catalizan el hartazgo de los ciudadanos ante la pobreza, la marginación, la migración y los efectos del capitalismo y la globalización.

No tienen un vínculo institucional con los seguidores, tratan de aumentar su aceptación a través de la polarización, donde nosotros (los populistas) somos “los buenos” y la oposición no es una competencia leal sino “los enemigos”.

LOS ENGRANES

Dan potencia al movimiento: el líder, su discurso y sus seguidores. Fuertemente vinculados pueden representar una fuerza política que sorprenda al establishment y gane elecciones.

• DISCURSO

1. Señala a un sector, sea a un gobierno, élite o minoría como **adversario del pueblo**.
2. Logra la exaltación de este mediante una fuerte **carga emocional** que apela a la masa pluriclasista agraviada.
3. Despierta emociones como **indignación, miedo y odio** para así mantener viva la distinción entre amigo y enemigo en la sociedad.
4. **Polariza a la sociedad**: seguidores y detractores del caudillo.
5. El líder dice representar al pueblo pero lo hace en términos de **exclusión**, toda vez que el pueblo son "todos los que están cerca de él" mientras que rechaza a quienes no lo siguen.



• LIDER CARISMÁTICO

Elemento fundamental del movimiento.

Se considera a sí mismo el **único representante del pueblo** y todos los demás son **ilegítimos**.

Solo él entiende la voluntad de la mayoría y solo él puede defender sus intereses verdaderos.

No tolera el pluralismo.

- Posee una relación **directa, carismática y paternalista** con sus seguidores, por lo que no reconoce derechos ni mediaciones institucionales.
- Crea sus propias reglas en el juego político.
- Consigue apoyo popular tejiendo falsas explicaciones y ofreciendo **soluciones mediocres** a problemas genuinos (demagogia).

- Aglutina a un gran segmento de la sociedad conformado por los excluidos de la modernización, burocracias agraviadas, comerciantes ambulantes, emigrantes desocupados y marginales, etc.
- El populismo atrae movimientos sociales que no se integran al sistema político de acuerdo al modelo democrático liberal.

Surgen los llamados grupos incongruentes, un sector social que acumula resentimientos y despliega actitudes amargas y vengativas contra el establishment, que considera injus

• APARICION DEL POPULISMO

- Se presenta como una opción ante el hartazgo social.
- Para alcanzar el poder politiza sentimientos de miedo o resentimiento.
- Muestra desprecio por las libertades civiles.
- No requiere de ideología, pues se acopla tanto al nacionalismo como al socialismo o el antiimperialismo.
- Requiere de un contrincante. Sea una élite, un gobierno, la migración o una minoría.
- Deviene una cultura política, más que una ideología.
- De carácter nacionalista y revolucionario.
- Anti moderno e intolerante.

LOS RASGOS

Se reconocen en esta cultura:

- Exaltación de la gente sencilla y humilde, el pueblo.
- Hábitos autoritarios.
- Mediaciones clientelares.
- Valores anticapitalistas.
- Criterios estatistas.

LA DINÁMICA

El movimiento florece en ciertas condiciones. Una vez que aparece, sus rasgos y acciones permiten identificarlo como el fenómeno que amenaza las bases de la democracia tales como el contrabalance de las instituciones, la oposición y los medios críticos.

LAS CAUSAS

- El fracaso de las élites para resolver las necesidades de sus gobernados. Son incapaces de escuchar y cumplir las demandas de la sociedad.
- La exclusión del desarrollo de grandes segmentos de la población debido a la desigualdad, el cambio tecnológico, más recientemente la globalización.
- La insatisfacción de los ciudadanos con su situación.

LOS ADVERSARIOS

El líder populista ira ampliando el número de contrincantes de su cruzada política. A la élite corrupta, responsable de los males del pueblo, le agregará tres actores fundamentales de la democracia:

Los derechos e instituciones

- Un líder carismático gobierna sin el contrabalance de las instituciones propias del estado de derecho: los poderes Legislativo y Judicial.
- El populista considera los derechos como un impedimento para acatar lo que él entiende como la voluntad de la mayoría, por lo que privilegia los intereses de esta.
- No reconoce mediaciones organizativas o institucionales.

Los medios de comunicación

- Este movimiento requiere de medios afines para difundir su mensaje. El resto será considerado como opositor a la causa.
- En sus mensajes, el líder apelará a los sentimientos y manipulará la información.
- Los medios críticos son censurados y asociados a la élite gobernante.

Los opositores

- Se rechaza la legitimidad de los oponentes políticos, actores clave en una democracia liberal. Son tratados como enemigos del pueblo, buscando su exclusión como un todo.
- Debilita los derechos de las minorías. Se gobierna para las masas.



LOS EFECTOS

- Si el populista acumula suficiente poder, terminará creando **un Estado autoritario**, que excluirá a todos aquellos que no son considerados como parte del pueblo verdadero.
- El líder impulsa las reformas con el fin de continuar en el poder e integrar al pueblo de **forma clientelar y corporativa**.
- **Los gobiernos de este corte fracasan**, en parte, por las dificultades inherentes de un gobierno sometido a la lógica cultural populista para integrarse a la globalización y atraer inversiones.
- La visión en blanco y negro del populismo y su postura intransigente llevan a una polarización (divide la opinión pública en extremos opuestos) de la sociedad.

Asumiendo el mandato que le dieron las urnas, el presidente de México ha desplegado todos los recursos a su alcance para materializar “el renacimiento de México”, la “cuarta transformación” que prometió a los votantes. A reservas de encontrar espacio para aportar evidencia que dé soporte a este diagnóstico rápido, puede decirse que, cumpliéndose la mitad de su periodo constitucional, se ha mantenido fiel a su estilo personalista y redentor. Desplegando cotidianamente una visión maniquea, populista de la realidad, ha conseguido concentrar un poder que prevalece por encima del Congreso; que se hace valer en la Suprema Corte; amenaza a los órganos constitucionales autónomos; desmonta el incipiente desarrollo de una administración pública profesional; descalifica y deslegitima a la prensa crítica, a la sociedad civil, a periodistas y a políticos opositores; y consolida una creencia: si las instituciones y la ley no favorecen abiertamente a la ambición presidencial, serán combatidas si la contradicen.

Populismo por Alejandro Monsiváis-Carrillo /publicado 26/03/2021

COMO ENFRENTAR EL FENOMENO DEL POPULISMO

- ✓ **Mientras más demandas sociales sean satisfechas de forma efectiva por un sistema institucional diferenciado, menor es la posibilidad de que se instale el populismo.**
- ✓ **Sociedades más y mejor informadas por los medios podrían dificultar el ascenso de populistas al poder.**

Es necesario salvar a México del populismo reaccionario y retrograda que gobierna hoy en día y que amenaza la democracia y el desarrollo económico; eso es algo muy importante y que un partido como el Partido Revolucionario Institucional (PRI) tiene que impulsar de manera muy clara.

Roger Batra



--EL QUE UN INDIVIDUO ESTÉ INVOLUCRADO EN LA POLÍTICA, NO SIGNIFICA QUE SEA POLITICAMENTE CORRECTO--